

田中 均



たなか、ひとし—69年京大法卒。外務省アジア大洋州局長、外務審議官を経て現在、(株)日本総研国際戦略研究所理事長、(公財)日本国際交流センターシニア・フェロー、東大大学院客員教授。

患者の命を預かる医師や看護師の仕事は重い。病院の集中治療室で眼れない夜を過ごしながら思つた。私は腹部大動脈瘤の破裂を防ぐためにカテーテルでステントグラフト（人工血管）を動脈に内挿する手術を受け、全身麻酔から覚めた後、集中治療室に一泊した。幸いにもこれまで入院や手術には全く無縁な人生を送ってきたが、13年ぶりで受けた健康診断で腹部大動脈瘤が発見され、1年半の経過観察を経て手術に至った。

1年ぶりで受けた健診結果で脇動脈瘤が発見され、1年半の大動脈瘤を経て手術に至った。心臓を含め何回も検査に通い、手術の説明を受け、スケがあることについての同意にサインし、手術につながった。この間、医師や看護師の一言、一言で不安もあり、安心もし

時評

2013. 4. 4

る。特に外科医は手術の現場において自分の職業技術のすべてが問われるわけであり、少しでも集中力が欠けてしまうと人命の損失に直結してしまう。大変なストレ

私がお世話になった血管外科医は動脈瘤手術の第一人者と言わわれ、「神の手」と呼ばれる。そんな医師に手術をしてもらえたこと自体

防措置である。しかしいずれの手術でも合併症をもたらす危険は当然あり、医師の判断は手術をすることと様子を見続けるとの双方のリスクの比較衡量である。

得た知見、事前検査の詳細結果、患者の置かれた状況などを総合的に勘案したうえで判断をするのがもう。大動脈瘤破裂の可能性を封じ、患者が寿命をまつとうすると

のと得るものがある。さらに、失うものと得るものは同じ次元で数量比較ができるものではない。

リスクと利益の比較衡量

外交官の仕事は医師とは全く異なるが、プロフェッショナルとしての考え方方に似通った面がある。外交においては国益を守るために考え抜き、交渉にあたり、結果を得ることが第一に重要である。しかしながら国益の判断が簡単なわけではない。幾多の交渉の現場で最も難しい判断は国益の比較衡量である。交渉である限り、失うもの期待されるT.R.Pなどでも自由化の結果、保護されてきた既得権益を喪失させるが、長期的には日本企業の競争体質の強化につながる。国益の比較衡量は簡単であろうはずがないが、交渉で100%日本の利益を充足することもあり得ず、何が得られるベストなのかプロとしての見識を示すことが求められているのだろう。